

## Una carta de valor

**Oscar Guillermo Garretón**  
Economista



**A**lgo nuevo ha comenzado a gestarse en Chile y una carta de Evelyn Matthei en "El Mercurio" lo anuncia. ¿Ganará en la próxima elección presidencial? Ojalá, pero no puedo asegurarlo. Menos ante tanto augurio triunfalista de candidaturas polarizantes como las que hace años nos tienen atrapados.

Lo nuevo es que personas de vertientes políticas antes encontradas, convergen proponiendo unir a Chile tras el objetivo de recuperar una convivencia sana y segura, capaz de traer empleos y prosperidad a los chilenos. Es el sueño alternativo a aquel de la exclusión, la hostilidad, la descalificación y el castigo a otros, como clave de éxito. Es el reencuentro en un compromiso democrático radical buscando cambiar un Chile deteriorado.

Muchas cosas expresan esto. Uno, la aparición de personas de centroizquierda con el coraje para apoyar el Rechazo a un texto constituyente aberrante, presentado como "único genuino de izquierda", que condenaba a sus disidentes a ese Gulag ideológico de ser "vendidos a la derecha"; fueron capaces de ser más pueblo que seguidores de vaticanos de brujula perdida. Dos, esa parte de la derecha que se asumió como genuinamente democrática y sensible a las necesidades de mayorías, aunque los más recalitrantes la acusaran de "derechita cobarde" por distanciarse del vaticano pinochetista. Tres, declaraciones de muchos de centro e izquierda rechazando someterse a la candidatura de Jara y al programa que para ella preparó el PC. Cuatro, las palabras categóricas de Joaquín Lavín señalando que Kast y los republicanos tienen un camino propio, diferente al suyo y llama a reconocer que "Chile Vamos le quedó chico a Chile" debiendo "transformarse en algo más nuevo y más grande" y desde la otra vereda, las declaraciones de José De Gregorio de que no votará por Jara y se siente "más cerca de Evelyn Matthei".

La carta de Evelyn Matthei a Sebastián Edwards dada a conocer ayer a la opinión pública, es un hito mayor de este cambio hacia la unión amplia de Chile para salir del marasmo. Es una carta valiente. Parte disculpándose por el dolor causado en muchos por palabras suyas sobre las muertes luego del 11 de septiembre. Crítica sin ambigüedad a la política de entonces que "no defendió la democracia" y continúa señalando que no justifica ni defiende las persecuciones, torturas y muertes producto del golpe militar. Proclamar esa conclusión exige grandeza y coraje; inevitablemente ha sido una revisión dolorosa de su propia historia: "Es una lección que creo la mayoría hemos aprendido. La vida, la libertad, la democracia, los derechos humanos son intransables, y hay que defenderlos siempre".

Estos procesos humanos en curso convergente que describo y ahora la decisiva carta de Evelyn, contienen esa identidad que muchos reclamaban invisible o ausente en su candidatura. Es la propuesta de unir Chile frente a las que lo polarizan y más allá incluso de lo que alguna vez fuimos.

## Admisión escolar: ¿El fin de la lotería?

**María Paz Arzola**  
Libertad y Desarrollo



**D**efas atrás, se conoció la fórmula con que el gobierno reemplazará el componente aleatorio del Sistema de Admisión Escolar (SAE) para este año, cuya aplicación fue suspendida tras un acuerdo con legisladores de oposición en noviembre pasado. El objetivo de esa suspensión fue posibilitar una discusión largamente postergada, que la izquierda hasta ahora no había querido abrir, sobre los cambios necesarios a un sistema que, en casi 10 años de existencia, no ha cumplido su promesa de eliminar la segregación socioeconómica en la educación escolar. Y que, además, ha mostrado importantes debilidades. Una de las más evidentes: lo limitado de los criterios bajo los cuales asigna los cupos en colegios con sobredemanda. Que el mecanismo que prime para desempatar entre dos postulantes sea el azar no le hace sentido a las familias. Un alumno de buen desempeño debe tener alguna prioridad a la hora de acceder al colegio de su elección. Eso, que es una cuestión de justicia, hoy no ocurre, y fue precisamente lo que los legisladores de oposición buscaron cambiar.

No obstante, el gobierno optó por una modificación cosmética que, en la práctica, mantiene las deficiencias del sistema actual. Su propuesta consiste en ordenar a los postulantes a partir de un número que, en vez de generarse aleatoriamente, se calculará a partir del RUT del estudiante y del identificador del colegio. En esencia, solo se altera la base para realizar el desempate, pero la lógica permanece intacta: sigue siendo un factor ajeno al postulante y desconectado de criterios como su mérito, desempeño, su afinidad y compromiso con un determinado proyecto, sus necesidades educativas o cualquier circunstancia que requiera de alguna consideración. Así, la admisión seguirá dependiendo de la suerte, solo que ahora la de poseer un "buen" RUT.

En definitiva, hasta ahora el gobierno no ha cumplido con el compromiso adquirido. Con ello, no solo debilita la confianza y defrauda las expectativas de las familias que aguardan por transformaciones reales, sino que además le hace un flaco favor al sistema que pretende preservar, al exponer sus debilidades y profundizar con ello su falta de legitimidad. Así también, al apostar por una respuesta superficial que le permita solo salir del paso, el gobierno pone en duda su voluntad para enfrentar las deficiencias estructurales del SAE y avanzar en la reforma que este necesita.

El presente año el sistema de admisión seguirá siendo una lotería. Es de esperar que para el próximo este cambie, al menos en parte, mediante el proyecto que se tramita en el Senado y que introduce mejoras acotadas. Pero, por lo visto, tendrá que ser un futuro gobierno el que asuma la responsabilidad de implementar los cambios requeridos. Mientras tanto, las familias deberán seguir esperando, supeditando el futuro educacional de sus hijos a los designios de la rueda de la fortuna.

### LT [latercera.com](http://latercera.com)

Declaración de Intereses en [www.grupocopesa.cl/declaracion](http://www.grupocopesa.cl/declaracion)  
Impreso en Santiago por Copesa S.A.

Atención a suscriptores en su cursal virtual: <http://sucursalvirtual.latercem.com>



SANTIAGO DE CHILE | AÑO 76

### SU OPINIÓN IMPORTA

Envíe sus objeciones al contenido o cobertura del diario a [lector@latercera.com](mailto:lector@latercera.com)

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1400 caracteres con espacios a

Email: [correo@la.tercera.com](mailto:correo@la.tercera.com)

Avenida Apoquindo 4660, Santiago.

La Tercera se reserva el derecho a editar los textos y ajustar los contenidos a sus estándares editoriales, en particular respecto a la exigencia de un lenguaje respetuoso y sin descalificaciones. Las cartas recibidas no serán devueltas.

### ESPACIO ABIERTO

## Más allá del garrote

**Pablo Allard**  
Decano  
Fac. de Arquitectura UDD



**E**n los últimos días hemos visto medidas concretas en la lucha contra el crimen organizado y el comercio ilegal en barrios comerciales. La intervención liderada por el municipio de Santiago junto a las policías en el barrio Meiggs, sumado al equipo especializado del Servicio de Impuestos Internos dan cuenta de ello. Pero la solución va más allá de la simple presencia policial o estrategias de inteligencia. Requiere un compromiso profundo del comercio establecido, autoridades nacionales, regionales y locales, así como de los propios vecinos y la sociedad civil en su conjunto.

En este contexto, destaca la iniciativa Distrito Co., que apunta a crear alianzas para impulsar

la dinamización de barrios comerciales mediante la colaboración público-privada, con visión de largo plazo, mayor inclusión sectorial y una gobernanza efectiva. Inspirado en el exitoso modelo de los Business Improvement Districts (BIDs) norteamericanos, fue adaptado para Santiago por el Gobierno Regional, ejecutado por Fundación Chile y con el apoyo de la Cámara de Comercio de Santiago, municipios, asociaciones gremiales, empresas y locatarios. Esta iniciativa no solo busca revitalizar nuestras zonas comerciales, sino también fortalecer la identidad local y promover un desarrollo económico sostenible.

La virtud de Distrito Co. radica en su enfoque integral. A través de la asociatividad de micro, pequeñas, medianas y grandes empresas, se promueve la gestión colaborativa que va desde la mejora del entorno hasta la implementación de servicios esenciales como seguridad y limpieza. Esto no solo embellece los barrios, sino que también reduce la percepción de inseguridad, incrementa su atractivo y competitividad económica.

En el año 2024-25, el programa se ha centrado en consolidar dos barrios piloto y una red de distritos que compartan experiencias y estrategias de desarrollo a largo plazo. Hay que destacar el papel de los distritos pilotos como Plaza Ñuñoa y Bellavista, los cuales

han demostrado resultados concretos como la conformación de equipos ejecutivos, la implementación de servicios comunitarios y la integración con programas municipales de seguridad y turismo. Es así como florecen acciones como la Santa Vendimia y feria de emprendedores en Ñuñoa, el lanzamiento del Plan de Supermanzana para el Barrio Meiggs y el inicio del programa Santiago Urbano de Corfo. La profesionalización en la gestión y la búsqueda de sostenibilidad financiera son pilares fundamentales para garantizar la efectividad de las acciones emprendidas. Esfuerzos similares ya se anuncian en Renca, Maipú y otras comunas, como ejemplos claros de cómo la colaboración organizada puede transformar positivamente nuestro entorno urbano.

Para el futuro, es esencial avanzar en la creación de un marco normativo que facilite la operación de estos distritos, asegurando así la continuidad y expansión del modelo. Esto implica no solo ajustes legislativos, sino también el compromiso activo de todos los actores involucrados para garantizar un entorno legal y económico propicio.

Recuperar nuestros barrios comerciales no es tarea de unos pocos programas como Distrito Co.; es un desafío colectivo y una invitación que requieren de la participación activa y coordinada de todos los sectores.